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Esther Waeber-Kalbermatten, présidente du Conseil d’Etat 
 
 
 

Voeux de Nouvel An 2013 
de la présidente du Conseil d’Etat 

 
Lundi 7 janvier 2013, 11h00, Espace Porte de Conthey, Sion 

 

 
(La version orale fait foi.) 

 
 
Chères Valaisannes, chers Valaisans, 
Chères habitantes, chers habitants de notre canton, 

 
Mesdames et Messieurs les représentants 
des autorités civiles, judiciaires, militaires et religieuses, 
 
Chers collègues, 
 
Mesdames, Messieurs  
les représentants de la presse, 
 
Chers invités, 
 
Mesdames, Messieurs, 
 
C’est une tradition dans notre canton, que, le premier lundi suivant le 
jour du Nouvel An, le Conseil d’Etat invite les autorités ecclésiastiques et 
laïques à la réception du Nouvel An. 
 
Le tragique drame de Daillon/Conthey jette une ombre cette année sur 
cette traditionnelle réception. C’est pourquoi, nos pensées et notre 
profonde sympathie vont d’abord aux familles durement touchées et à 
leurs proches, ainsi qu’à toute la population de Daillon/Conthey. Nos 
pensées s’adressent aussi aux proches du coupable, dont la maladie 
psychique a laissé tant de souffrances.  
 
Consternation, douleur et deuil non seulement à Daillon/Conthey, mais 
dans tout le Valais et bien au-delà des frontières de notre pays. 
 
(moment de silence...) 
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Ce n’est donc pas très facile pour moi en ce jour, et pourtant j’ai le grand 
honneur, au nom du Gouvernement valaisan de vous adresser, ainsi 
qu’à toute la population valaisanne, mes meilleurs vœux pour une bonne 
et heureuse nouvelle année. Le Conseil d’Etat vous souhaite de tout 
cœur santé, bonheur, sécurité, joie et satisfaction. 
 
Au cap d’une nouvelle année, il est dans la nature des choses de 
réfléchir à ce qu’il va advenir de nouveau, aux espoirs suscités et aux 
questions plus sombres que nous ne manquons pas de nous poser. 
Que va-t-il arriver, que nous apportera de bien la nouvelle année ? C’est 
l’année 2013. Le 13 – chiffre porte-bonheur ou porte-malheur ? 
 
L’écrivain américain Hal Borland a dit : 
 

"La fin de l'année ne représente pas une fin, 
ni un début en soi, mais simplement le fait  

de continuer à vivre avec la sagesse  
que nous enseigne l'expérience." 

 
 
Oui, et que nous a appris l’expérience ? Nous aimons notre pays et nous 
sommes fiers de notre canton, le Valais ! et jamais - je le pense 
sincèrement – il n’est venu à l’esprit de quelqu’un d’imaginer que les 13 
étoiles de notre drapeau cantonal soient un signe de mauvais présage. 
 
Dans la mythologie, le nombre 13 représente la transformation, ce qui 
signifie modification, changement ou réorganisation. Nomen est Omen! 
Car l’histoire nous enseigne que, de tous temps dans notre canton, ses 
habitantes et habitants ont aussi bien connu la modification, le 
changement ou la réorganisation. Concernant le Valais, la transformation 
est un signe positif. La disponibilité constante des Valaisannes et des 
Valaisans au changement a fait que nous sommes aujourd’hui un canton 
moderne. Et le processus d’ouverture et de modernisation est 
permanent. 
 
 
Mesdames, Messieurs, 
 
Une année bien remplie est derrière nous. Une année où le Valais a pris 
d’importantes mesures en vue d’un avenir meilleur, mais où il a dû aussi 
faire face à des décisions lourdes de conséquences. Modification, 
changement et réorganisation – trois notions qui montrent que nous 
allons de l’avant et vers le haut, afin que notre canton libère de nouvelles 
forces. 
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Mes souhaits pour le Valais en 2013, je les ai imaginés au travers de 13 
étoiles : 
 
☆ Je dédie la première étoile à la récente signature du contrat conclu 
avec l’EPFL de Lausanne pour la création du campus de Sion Valais. 
Notre canton investit pour la formation de notre jeunesse dans la 
recherche et le transfert de connaissances. Un projet novateur, qui 
créera près de 200 places de travail. 
 
☆ Des projets innovants doivent aussi être réalisés dans le domaine de 
l’aide sociale. Le canton du Valais – en 9ème position au niveau de la 
densité de la population – peut se prévaloir d’un des taux d’aide sociale 
les plus bas de Suisse. Néanmoins, il y a chez nous des gens pour qui 
nous devons trouver un moyen de sortir de l’aide sociale. Ce sont 
souvent les familles jeunes, les familles monoparentales élevant seules 
leurs enfants, ou les jeunes sans formation et sans travail. Le souhait de 
mise en place de prestations complémentaires pour les familles, ainsi 
que de projets innovants, comme par exemple la création d’entreprises 
sociales favorisant leur intégration dans le monde du travail, se trouvent 
dans l’étoile n°2. 
 
☆ L’intégration des personnes en situation de handicap dans le monde 
du travail est une exigence au niveau national. La 3ème étoile 
correspond au souhait que les pouvoirs publics jouent un rôle de premier 
plan dans notre canton pour offrir une chance aux personnes en 
situation de handicap. La participation du groupe „bao-pao“ de La 
Castalie a donc tout son sens à cette réception du Nouvel An 2013. 
 
☆ L’essor économique du Valais est en partie tributaire des travailleurs 
étrangers. C’est pourquoi, je dédie la 4ème étoile aux immigrées et 
immigrés, qui contribuent beaucoup à notre prospérité. Saisissons cette 
chance de les considérer non seulement comme des travailleurs, mais 
aussi comme des êtres humains, qui grâce à notre soutien, peuvent 
s’intégrer et se sentir à l’aise chez nous. 
 
☆ La 5ème étoile est à la fois la première demi étoile rouge et demi 
étoile blanche : hommes et femmes peuvent et doivent désormais 
assumer des responsabilités dans tous les domaines. Trop de femmes 
sont encore exclues des commissions. Au moins 2 représentantes des 
femmes dans toutes les commissions dès 2013 - un voeu qui mérite 
d’être soutenu. 
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☆ Le stress au travail engendre de plus en plus de maladies psychiques 
et d’épuisement – dont le syndrome du burn-out. L’étoile no. 6 est 
dévolue aux cadres, qui s’engagent pour la santé à la place de travail et 
à la réduction des situations de travail stressantes.  

 
☆ Autre chose, la situation de beaucoup de personnes âgées, qui après 
une riche expérience de vie, sont souvent confrontées à la solitude. 
Chaque branche de la 7ème étoile devrait nous mobiliser dans la 
responsabilité que nous devrions avoir à l’écoute des personnes âgées 
et à leur intégration accrue et renouvelée dans la vie de tous les jours au 
sein de notre société, comme par exemple lors de rencontres diverses. 
 
☆ Le domaine de l’asile place la Confédération, les cantons et les 
communes devant des défis majeurs. Au niveau politique, des mesures 
ont déjà été prises pour raccourcir les procédures des réfugiés 
économiques. La 8ème étoile est dédiée à tous les demandeurs d’asile 
qui sont persécutés dans leur pays d’origine et qui sollicitent une 
protection juridique dans notre pays. 
 

 ☆ Se serrer les coudes et être solidaires sont des principes dont les 
Valaisannes et les Valaisans peuvent être fiers. Un grand potentiel pour 
l’avenir de notre canton existe dans le domaine de l’hydroélectricité, 
mais aussi dans les énergies renouvelables. Dans la 9ème étoile se 
trouve le souhait d’un retour de solidarité entre les communes, le canton 
et la population, afin que les pensées de profit égoïste soient emportées 
par le Rhône. 
 
☆ L’avenir de la politique ferroviaire jusqu’en 2030 prévoit que le Valais 
pourrait en être bénéficiaire. L’extension maximale du tunnel de base du 
Lötschberg est un thème sérieux. Je place la 10ème étoile sous le signe 
„Libre parcours“, de sorte que les fonds nécessaires soient trouvés. 
 
☆ Avec la 11ème étoile, je tiens à ce que l’accent soit donné à des 
conditions de travail correctes et à des salaires équitables. La récente 
décision de responsabilité solidaire dans le domaine de la construction 
est une étape importante et positive. Il appartient maintenant au secteur 
public, lors de la passation de marchés et du versement de subventions, 
de ne pas tolérer le risque possible de dumping salarial.  
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☆ Nous devons aussi faire attention à notre environnement. Nous avons 
le devoir de le protéger pour la postérité. Nous devons en prendre soin 
et ne pas sacrifier les ressources naturelles au prix du confort. C’est 
pourquoi, la 12ème étoile est dévolue à la préservation de notre paysage 
naturel unique et à la promotion de projets, tels que les parcs naturels en 
Valais. 
 
☆ L’objectif de la politique doit constamment cibler le futur. C’est 
pourquoi, je dédie la 13ème et dernière étoile à tous ceux qui s’engagent, 
font preuve de solidarité sociale et mettent au premier plan le bien-être 
des plus faibles de notre société. 
 
 
Dans ce sens et pour la nouvelle année, je vous souhaite, ainsi qu’à 
l’ensemble de la population valaisanne, santé, courage, de nouvelles 
orientations et objectifs et au moins 2013 moments forts. 
 
 


